

Né le 17 novembre 1937 à Colmar de parents résidant à Ribeauvillé depuis 1934, il est le 3ème enfant d'une fratrie de 5, tous bien impliqués dans la vie locale. Sous les bombardements de fin 1944, la famille se réfugie souvent dans les caves de la sous-préfecture proche de chez eux.

Il effectue ses études secondaires au Collège de Ribeauvillé et, après son Bac Scientifique, poursuit ses études à l'Université de Strasbourg où il obtient en 1959 sa Licence ès Sciences (géologie-chimie-physique). En 1960 il effectue un stage aux Mines de Potasse d'Alsace puis en 1961 il présente sa thèse de Doctorat de 3ème cycle en Sciences de la Terre (physico chimie des sols). Par la même occasion, il contribue à des recherches à l'Ecole de Chimie de Mulhouse.

Hommage à notre ami Etienne Wilhelm
Ou l'itinéraire d'un enfant du pays !

Suite à une préparation militaire à l'EOR (Ecole d'Officiers de Reserve) il obtient le titre de S /Lieutenant d'Artillerie et se voit nommé à Chalons s/Marne pour 18 mois.

En 1963 il épouse Marine Schmitter, professeur de maths-physique-chimie, et partent s'installer à Brazzaville (Congo) pour y exercer leurs métiers respectifs jusqu'en 1970, lui-même étant directeur du Bureau Minier de la République du Congo (BUMICO).

Entre-temps naissent leurs deux enfants : Danièle et Nicolas.

En 1970, il intègre le BRGM et s'installe avec sa famille à Orléans-La Source, siège de l'établissement dans lequel il se voit confier le développement de la Géochimie appliquée à la prospection minière.

Au cours des 30ans passés dans ce groupe il effectue de nombreux voyages en France pour l'Inventaire Géologique du territoire et à travers le monde pour suivre les nombreuses opérations de recherche de nouveaux gisements métalliques potentiels et leur développement.

En avril 1987 il organise et préside le 12e Colloque International d'Exploration Géochimique qui rassemble près de 300 spécialistes venus du monde entier.

Le 28 août 1987 il est honoré de la distinction de l'Ordre National du Mérite.

De fin 1987 à 1990 il s'installe à Libreville (Gabon) où lui est confié l'inventaire minier du pays, ce qui l'amène à passer plusieurs fois à Lambaréné, entre autres sur la tombe d'Albert Schweitzer, originaire de Kayserberg donc très proche de son propre village de Ribeauvillé.

De retour d'Afrique, il reprend la Direction des Activités Minières (DAM) depuis Orléans avant de rejoindre en 1994, comme directeur de l'exploration, la compagnie Normandy-La Source nouvellement créée entre le BRGM et la société australienne Normandy Mining.

Chargé de la mise en œuvre des programmes d'exploration en Afrique, Europe et Moyen-Orient, ses responsabilités l'amèneront à voyager plusieurs fois en Australie.

Sa carrière fut émaillée de nombreuses découvertes minières en Cu, Pb, Zn, métaux rares et or dont plusieurs gisements exploités à ce jour.

En 2001 il accède à une retraite bien méritée, mais ne reste pas inactif pour autant : conseils à d'anciens collègues et surtout en 2012 il accepte la présidence de l'Amicale BRGM, organisant des rencontres et des voyages dont celui de 50 personnes à la découverte de l'Alsace en 2016, lequel reste mémorable.

C'est en 2018, que quelque peu fatigué, il quitte la Présidence de l'Amicale et qu'avec son épouse il s'installe à nouveau à Ribeauvillé heureux de pouvoir contempler au quotidien ses

trois châteaux et le vignoble environnant sous la ligne bleue des Vosges. C'est là désormais qu'il repose en paix parmi les siens et pour l'éternité après une courte mais inexorable maladie.

Adieu Etienne, ton souvenir restera gravé dans nos pensées .

Marine WILHELM, Jean-Claude LÉZIER et Jack TESTARD
Etienne WILHELM est décédé le 09/05/2020